

1902

Octubre 7 1902

República de Costa Rica

Número 1

Tiraje 2,500  
ejemplares

# EL AVISO

Circulación gratis

## OFICINA:

Redacción é Imprenta  
Frente al Cuartel de Policía.  
Apartado N° 164.

## OBSERVACIONES:

Todo el que publique un comunicado tendrá derecho á 50 ejemplares.

No se admitirán los comunicados que no vengan debidamente firmados.

Las gacetillas comunicadas se pagarán anticipadamente, teniendo el dueño derecho á 25 ejemplares.

La correspondencia debe dirigirse al propietario de este periódico.

En la sección de comunicados publicaremos todo lo que se nos envíe, pues esta hoja no tiene "compromisos con nadie."

## COSAS QUE ABUNDAN EN SAN JOSE

Los vagos y borrachos "pedigüenos" que se plantan en las esquinas y aceras para despellejar al prójimo.

En la Imprenta "El Progreso", situada frente al Cuartel de Policía, se hace toda clase de trabajos á precios reducidos, á toda hora del día y de la noche.

—Los comerciantes que engañan al público, vendiéndole gato por liebre.

## —CABALLERIZA— de Melico Gutiérrez

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de Heno.

—Los abogados de mala ley, que son verdaderas espadas de Damocles suspendidas sobre los bolsillos de los incautos.

Contando el propietario de EL AVISO con un magnífico directorio, activos circuladores y con imprenta propia, hace más barato todo trabajo de rotulación y circulación.

—Los charlatanes matasietes que ofrecen balazos y puñaladas á porrillo, cuando no son más que "gallinas" infelices que se asustan con el ruido de los zapatos.

**Dr. O. J. SILVA**  
CIRUJANO DENTISTA  
DESPACHA: De 8 á 11 a. m.  
De 1 á 5 p. m.  
200 Varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á Imprenta Nacional.

—Los canes que andan en ejércitos formados por las calles y plazas.

## GRAN VINATERIA Y CANTINA DE SERAPIO TOMAS

Sabido es por todo el público, que no hay establecimiento en su clase que lo iguale, en exquisitos VINOS Y LICORES extranjeros.

Cuenta con hermosos y frescos salones, concurridos por la mejor sociedad: para servir los famosos REFRESCOS Y HELADOS de toda clase de frutas; en TOSTELES Y DULCES, no hay quien le supere.

Esta antigua y acreditada casa por su buen servicio, acaba de recibir el famoso y renombrado ACEITE marca "SALAT" del cual es único Agente en esta República SERAPIO TOMAS.

## Precios sumamente baratos.

Condiciones liberales en comprar al POR MAYOR. Servicio especial para BAILES, CASAMIENTOS Y BAUTIZOS.

—La informalidad de los trenes del Pacífico, que los hacen salir á la hora que les da la gana.

## RICARDO KRIEBEL DENTISTA ALEMÁN

—DESPACHO—

CALLE 16 NORTE, FRENTE A LA  
PLAZA DE ARTILLERÍA

—Las gentes de mal vivir; que andan llevando y trayendo chismes y enredos.

Necesita usted dinero ó necesita colocarlo con buena hipoteca; diríjase á la oficina de EL AVISO, frente al Cuartel de Policía.

—Los desocupados que sólo llegan á quitar el tiempo á las oficinas y talleres.

El propietario de EL AVISO, se hace cargo del cobro de cuentas y pagarés, ya sean extrajudicial ó judicialmente.

## EL ALMA

(Diálogo entre Abuela y Nieta)

—Abuela, perdí la calma  
Cuando mi perro murió.  
¿Habrá ido al cielo?

—Hija, no;  
los perros no tienen alma.

—Y esa madrastra que á mí  
me pega y me reconviene,  
¿tiene alma?

—Sí, que la tiene,

—El perro no y ella sí?  
Pues ¡ay! mi corazón no llega  
á entender abuela mía,  
por qué el perro me quería  
y mi madrastra me p

JUAN PÉREZ ZÚÑIGA.

## A los Jefes Políticos y Municipios de la República

Si ustedes desean un trabajo de imprenta bueno, barato y pronto, pueden obtenerlo dirigiéndose á Emilio Alpizar A., propietario de EL AVISO.

Un diario de Guatemala publica la siguiente gacetilla:

## UN PORDIOSERO RICO

"El número extraordinario de mendigos que vemos los días sábados en esta capital, nos recuerda lo que hace poco nos contaron, acerca de un sujeto que vive en uno de los pueblos del departamento de Chimaltenango. Un trapiche de caña le fracturó los dos brazos y ya no pudo trabajar, dedicándose á pedir limosna en distintos puntos de la República, principalmente donde se celebraban ferias. Al cabo de los años el mendigo logró reunir suficientes fondos para comprar una finca y se dedicó á la agricultura. Hoy cuenta, según nos dicen, con más de 25,000 pesos de capital.

Cada sábado vemos engrosar las filas de los pordioseros con mujeres que han adquirido el feo vicio de la bebida." Esto pasa también en San José de Costa Rica, por desgracia nuestra.

Si tiene Ud. que publicar con urgencia algún comunicado, aviso, etc., diríjase á la oficina de EL AVISO: pues su propietario es Agente de varios diarios importantes de la capital. En la oficina, mediante una pequeña retribución se encargarán de corregir los originales confusos.

—Carlos de Lesseps, hijo del finado Conde Fernando del mismo apellido; en una conversación que tuvo el 12 de julio con el editor de "El Fígaro," Jules Huret, emitió la opinión de que el Canal de Panamá, sin exclusas, podría concluirse fácilmente en seis años. Declaró que la suma exacta gastada bajo la supervigilancia suya, era de ..... fr. 1.259.000.000 y que con un gasto adicional de fr. 500.000.000 habría concluido el canal con exclusas. Sin embargo, considera que el sistema sin exclusas es tan superior al otro, que sin duda los Estados Unidos le adoptará. Carlos de Lesseps habló franca y sinceramente respecto á sus experiencias en la pri-

sión de Mazas, mientras cumplió el término de un año á que fué condenado, y dijo que si su padre viviera se alegraría de que el canal se concluyese aunque fuera por otra nación, pues "ó sería esta la primera vez que Francia hubiese concebido una grande idea sin provecho de ella."

### EL TORITO

Fábrica de Cerveza de

Juan Malek

Es la mejor, la más pura y la más saludable, porque en su fabricación se emplean los mejores y más sanos ingredientes: No hay adulteración. El que pruebe la cerveza TORITO, sigue tomándola.

### INJUSTICIA SOCIAL

La sociedad no se divide en banderías políticas, sino en estas dos clases: la de los *que trabajan y no comen*, y la de los *que comen y no trabajan*.

Así se expresaba en el Congreso español, en la sesión del día 8 de marzo de este año, un valiente diputado de la clase obrera. En efecto, igual cosa sucede en todas partes, las columnas siempre tienen sus zánganos y las sociedades lo mismo.

Aquí tenemos un pueblo demasiado sumiso, laborioso y trabajador que apenas come para vivir y existe una gran parte de individuos que viven para comer. Es preciso vivir muy cerca de nosotros los campesinos para que se pueda apreciar con justicia el género de vida que llevamos y las privaciones que nos impone la necesidad.

■ Nuestro jornal no excede de un colón diario, y para ganar ese sueldo debemos levantarnos muy temprano, *amol*ar la pala, el hacha ó el machete y dirigirnos al trabajo y sudar el kilo, para obtener tan escaso salario. El alimento poco ó nada nutritivo; en cuanto á vestido casi andamos desnudos, y nuestras prendas de vestir parecen un Mapa—Mundi, por la infinidad de remiendos; nuestra cama es dura y nos

abrigamos con raídas frazadas ó con pedazos de *gangoche*.

Nuestras mujeres trabajan día y noche, porque hacen de madres, de lavanderas, de *chinas* y de señoras de casa; y nuestros pobres *chiquillos* desde que nacen tienen que rodar en el barro, mal alimentados y peor cuidados.

Véase lo que dice el inteligente Doctor Pupo, en su informe, que como médico del circuito II de esta provincia, dirige al señor Ministro de Fomento, publicado en *La Gaceta* del 23 de setiembre del presente año. Ese informe pinta con mano maestra, la vida que no es vida, es tormento, á lo que estamos sujetos nosotros los hijos del pueblo, nosotros los que tenemos un presupuesto que ha llegado hasta *ocho millones de colones*.

Nosotros los que tenemos que mantener el lujo de esas legaciones que existen fuera del país y que no sabemos qué *pitos tocan*, pues ni siquiera cuidan de que nuestros productos sean *bien conocidos*.

Nosotros que tenemos que sostener empleados de todas categorías, desde 5 hasta 25 colones diarios. Nosotros que en caso de guerra tenemos que coger el rifle y las municiones para defender á un gobierno que no es querido, y dar por él nuestra sangre y nuestra vida, dejando abandonados nuestros hogares y en él, los afectos de nuestro corazón, única felicidad de que gozamos: nosotros que tenemos que prestar servicios gratuitos porque así debe ser, sí, porque somos parias, somos la clase baja, la clase ínfima de la sociedad.....

Da gusto oír á los patriotas en sus discursos políticos, cuando se trata de elecciones, cómo nos pintan el nuevo gobierno que ha de suceder al que está arriba, repleto ya.

Libertad! ¡Democracia! ¡I-

gualdad!! Riqueza, protección á esto y á lo otro, en fin felicidad y dicha completas.

Consiguen su objeto, se encaraman en el Poder y después..... la misma cosa, promesas, siempre promesas. El bienestar del pueblo no les importa, han logrado su objeto; el pueblo es la masa inconsciente que no tiene derecho á levantar la voz, ni ha de protestar; una clase de la sociedad es dueña de todos los derechos, la otra no tiene más que deberes.

¿Hemos de continuar así? ¿Seguiremos postrados de hinojos? Si tenemos deberes, también debemos tener derechos?

*Un campesino.*

En la Oficina de EL AVISO, pueden suministrar toda clase de datos á los vecinos de pueblos, siempre que envíen las estampillas para la contestación y algo de retribución para el encargado de conseguirlos.

### Una tromba ígnea en España

Los periódicos de Murcia, España, dan cuenta de un fenómeno meteorológico ocurrido en días pasados en las cercanías del pueblo de Bullas, perteneciente á aquella provincia.

Según el relato que en ellas se hace, en la parte Suroeste y á distancia de unos cuatro kilómetros de la población, del extremo de una nube que cubría todo el horizonte se vió descender sobre la tierra una imponente tromba que adquirió por su parte superior la figura de un cono descomunal, de donde salía una blanquísima humareda acompañada de intermitentes llamaradas.

Estas, que esparcían un fuerte olor á azufre, desarrollando un intenso calor, sembrando el espanto entre los habitantes del pueblo que suponían en el fenómeno ígneo, un volcán en erupción.

La duración fué de unos diez minutos, desapareciendo después de haber recorrido el trayecto de unos dos mil metros á flor de tierra, arrancando á su paso gran número de árboles, después de haber dejado desgranados y tumbados muchos sembrados de trigo, y como si estuvieran picadas las hojras de las vides y hortalizas que encontró á su paso.

Unos haces de mies dispuestos para la trilla, fueron trasportados á respetable distancia y otros aún no han aparecido.

Al mismo tiempo que se producía el fenómeno, cayó una fuerte granizada que destruyó gran parte de las cosechas de cereales y casi todo el viñedo, dejando á los labradores sumidos en la miseria.

### LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y Galleta, empleando para esto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio.

### Dios en la cárcel

Nos escriben de San Juan Saque-tepeque, lo siguiente:

"Hoy trajo la autoridad de "Suacit" dos indígenas que se hacían nombrar entre los suyos como dioses (brujos). Estos exigieron á los creyentes, que les celebraran una fiesta para que lloviera, y según datos, la hicieron con toda religiosidad. Cuando la autoridad los capturó, se hallaban de pie, ni se movían, en medio de una infinidad de candelas encendidas.

También nos informan que los tales dioses, pedían cierta cantidad de dinero, para que con su poder, cayeran abundantes lluvias.

Ahora con todo y su divinidad, seguirán haciendo milagros acreando mezcla para las obras públicas. De "El Diario de C. A."

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

### Cerveza TRAUBE Doble

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

### HOMBRES Y PUEBLOS

(hermosa anécdota)

Cuéntase que cuando el millonario Vanderbilt ejercía el oficio de pescador, se acercó un día á Mr. Jacob Baker, cajero del Farmería Bank, de Nueva York, solicitando una protección del banco para ensanchar sus negocios.

—Toma Ud. licor?—preguntó el banquero.

—Muy poco—contestó Vanderbilt una que otra copa de "gin".

—Muy bien, le dijo Mr. Baker; estamos á 2 de enero, si para dentro de un año no ha tomado Ud. una sola copa de "gin" ó de otro licor cualquiera, venga Ud. á verme en esta misma fecha.

Trascurrió un año y Vanderbilt volvió á ver al banquero, y éste le preguntó:

—Acostumbra usted aventurar algunas sumas al juego?

Pocas veces, y solamente en el "Foro" el "Poker" ó la lotería.

—Perfectamente; tiene Ud. otro año para probar si puede dejar la costumbre del juego, y vuelva á verme el entrante.

Con toda la tenacidad que caracteriza al yanki, se presentó el año siguiente, Vanderbilt en casa del banquero y éste lo recibió con afable sonrisa, preguntándole á la vez:

—¿Consumo Ud. tabaco?

—¡"Lord Goll"—exclamó Vanderbilt—qué marino puede pasar sin mascar y sin su pipa.

—Usted, amigo mío, haga la prueba por un año y venga á verme en este mismo día.

Trascurrió un año y el banquero no recibió la visita del pescador.

Mr. Baker llamó á uno de sus dependientes y lo despachó en busca de Vanderbilt.

Al llegar el pescador le dijo el banquero.

—Ayer estuve todo el día esperando vuestra visita.

—Era inútil venir, le contestó el pescador, porque con tres años de trabajar, sin que ningún vicio me arrastre al derroche, he prosperado en mis negocios de tal manera, que hoy no necesito de la ayuda de nadie para marchar viento en popa.

Y todos saben que al morir Vanderbilt dejó una fortuna de doscientos cincuenta millones de dollars.

Con actividad, honradez y baratura se despacha toda clase de asuntos judiciales en la oficina (situada 50 varas al Oeste del Palacio de Justicia) de don

RAMON ROMAN ROJAS.

De una colaboración de *La Prensa Libre* tomamos el siguiente art. referente al café.

Manifestaba á Ud, en mi correspondencia anterior, la necesidad que hay de que nuestros comerciantes en café tengan en los mercados extranjeros personas que vigilen las ventas con verdadero interés é inteligencia, á fin de que sea colocado el grano á los precios que con justicia vale y evitarle así al agricultor el sacrificio á que lo condenan los especuladores de aquellos lugares.

Yo he tenido oportunidad de ver grandes partidas que sin moverlas de las estivas, en las segundas ó terceras manos ya valía, 3, 4 y hasta 7 centavos más la libra; y en nuestras ventas, hechas por aquellos corretores que no tienen más interés que el propio, y á quienes importa un bledo, que haya ganancia ó pérdida para sus comitentes, viene á resultar: que cualquiera de ellos que mete la mano, gana, al paso que para nosotros sólo hay la miseria de una utilidad insignificante, ó una pérdida segura, lo cual viene á dar como resultado, que estas operaciones verificadas así vienen á herir de muerte al agricultor, aparejando también pérdida para el comercio y para el público en general.

Otra observación muy importante:

A estas horas es muy raro el norteamericano que tenga educado su paladar y su olfato para apreciar el café; y es muy probable que los pocos que lo puedan apreciar, no hayan aprendido á hacerlo en Norte América; aquél pueblo ignora por completo lo delicioso que es una tasa de café, hecho de grano escogido como el que nosotros les enviamos; ignora por completo ese "chic", esa práctica especialísima para el tostado, esa

maña estudiada para hacer la infusión y de ella, preparar una bebida sabrosa al paladar y al olfato.—La generalidad está muy conforme con su tintura oscura, color de cocimiento de borraja y que no tiene olor ni sabor y mucho menos el verdadero color de café.—La tintura que con el nombre de café se vende, á todo lo que Ud. quiera se parece, menos á café.

El café tiene un gran consumo en esos lugares y más llegará á tenerlo, el día que en realidad lo tome bien hecho. El procedimiento para el tostado deja mucho que desear: la torrefacción es infecta, lo dejan como dirá un perito en el asunto: "crudo"; le ponen al tostarlo grasa, generalmente margarina, lo cual le da un sabor particular que no lo puede notar sino el que está acostumbrado á tomar buen café. Ud. me dirá? y esa grasa que le ponen, para qué? No sé; el café tiene la suya natural 13,000 y caseína 4,000 de donde resulta que la alta de torrefacción por un lado, y esa grasa, viene á ser un nuevo elemento enemigo para el grano, después de haberse escapado de las manos de los corretores. Ellos ignoran por completo el mérito que tiene el tostado del café: ignoran que el tostado debe ser lento y llegar hasta el grado de fundir los aceites grasos y poner volátiles y saludables las esencias aromáticas que contiene 0004, y desarrollar así con perfección el aceite pirogenado que es lo que le dá al café ese aroma y gusto delicioso que ellos no conocen: que llegue hasta que se desarrolle, la cantidad de tonino que le dá sus propiedades tónicas. El café en aquellos lugares, tal como lo acostumbra tomar, no produce ninguno de sus efectos tónicos y estimulantes ni tiene aquel gusto ni aroma para apreciarlo; y para cerrar el cuadro á tanta imperfección, oiga Ud. tal como se venden las cantidades de café tostado para el consumo; viene á probar una vez más, la impericia de los consumidores. El café ya tostado lo compran en grandes cantidades: Ud. verá que una casa por ejemplo, que consume 50 libras diarias de café, compra si le es posible, 40, 50 ó más quintales; talvez ese café hace más de un mes que se ha tostado y molido y con dos ó tres que estén en la despensa del hotel, dá por resultado, que para un tomador experto, eso no es nada; no comprenden que el café tostado y molido pierde el gusto y sus propiedades aromáticas que contiene, y que después de tanto tiempo, eso no es nada.

Este es otro de los puntos importantes del asunto:

A los productores del café y al comercio interesa; y el gobierno debe prestar todo el contingente que á su alcance esté, á fin de proteger y favorecer las industrias del país, como ésta, en las cuales está basada en mucha parte, sino el todo el auge y progreso financiero del país.

El día que el café de Costa Rica no vaya atado de manos para que lo sacrifiquen; el día que hacendados y comerciantes comprendan todo el valor y buena fama que nuestro grano tiene en aquellos mercados; el día que ellos lo presenten al consumo bajo su propio patrocinio; el día que ellos lo preparen en establecimientos apropiados y capaces para hacer frente á la demanda y con idea factible se trabaje, entonces habrá reciprocidad para todos, entonces será lucrativo y no ruinoso como lo es hoy.

Vamos allá: preparémoslo debidamente, probemos prácticamente la deliciosa bebida que produce nuestro grano, anunciándolo con franqueza y con orgullo:

"AQUÍ SE VENDE SOLAMENTE CAFÉ DE COSTA RICA."

El que llegue á solicitarlo verá allí todas las marcas del comercio y de los agricultores de nuestro país; y podrá ver por sus propios ojos la nitidez de nuestro producto; podrá apreciar su aroma y saborear su gusto riquísimo, para que juzgue y haga comparaciones.

¿Qué nos falta?  
¡Nada!

## EL AVISO

Iniciativa! sólo querer!

El día que nosotros hagamos eso, no imponemos: el día que los costarricenses se dispongan á aprovecharse de todo el valor que su café tiene, y se empeñen en proporcionarlo tal y como en verdad y en justicia vale, entonces verán que su cosecha es poca y que relativamente sus pocos sacos, no alcanzan para el abasto á tantos millones de americanos y europeos que lo solicitan.

F. J. ALVARADO.

### NOTAS EDITORIALES

Hace algunos meses varios amigos tuvimos la idea de fundar un periódico que sirviendo á los intereses del comercio, naciera libre de todo compromiso con los bandos políticos militantes y se concretara á señalar todo lo bueno y á censurar todo lo malo; y por fin, salvadas las dificultades que se presentaron aparece hoy EL AVISO dispuesto á entrar de lleno en las nobles lides del periodismo, consagrando, eso sí, especial atención á los intereses de los pueblos.

Esta ha sido, en resumen, nuestra idea y sin pretensiones de ninguna especie nos presentamos en el campo de la prensa, y sombrero en mano saludamos atentamente á nuestros colegas y al público en general.

Queréis comprar ó vender muebles fincas ú otros artículos, dirigiros á la oficina de EL AVISO frente al Cuartel de Policía.

El movimiento político no deja de ser interesante. Refiriéndonos á la prensa podemos decir que *La Libre* chochea, *La Nueva*, agoniza, *El Noticiero*, inventa, *La Justicia Social*, disparata, *El Derecho*, se tuerce, *La República*, trata de reconquistar su título ministerial, *El Día*, hace política oscura y *El Irazú* va dando en el clavo: este último ha publicado sobre todo, notables artículos, entre ellos una serie titulada "Los Ministros" que han merecido buena acogida.

En cuanto al Gobierno marcha á pasos agigantados á la impopularidad más completa.

Vaya con el señor Mendiola. No deja en paz á las Corporaciones Municipales, siempre

tiene motivos para quejarse y siempre el pobrecito es inocente. Se va á Palacio, saluda cortesmente al Ministro de Gobernación y le cuenta las injusticias que cometen los Municipales, obligándolo á cumplir formalmente sus compromisos.

El Ministro le dá la razón y entonces sale muy ufano Mendiola; se va á *La República* y zas! les mete un comunicado á los Municipales y se queda muy plentero. Lo malo es que los Municipales no se conforman con las opiniones ministeriales y prosiguen sus gestiones de las cuales resulta, que según el CONTRATO hay falta de cumplimiento.

### Por algo ha de ser

Que la BOTICA UNIVERSAL establecida tan recientemente en esta ciudad, cuenta ya con tan numerosa clientela. Cada día tiene alguna novedad ese establecimiento. Ahora acaba de recibir entre otras especialidades, el conocido BALSAMO DE ORO que cura las flores blancas; el "Elixir Tropical" que destruye la espermatorea; la "Maravilla Universal que cura los callos en seis días y las "Gotas Eléctricas," que quitan el dolor de muelas instantáneamente y evita la caída de la dentadura.

Probad y os convencereis.

\* \*

Han visto Uds. el nuevo uniforme del ejército costarricense? Lo anda exhibiendo don Luis Arenas, militar chileno, con anuencia y todo de la Comandancia de Plaza y del Ministro de la Guerra.

Y la táctica chilena en el Liceo y Cuarteles contra ley expresa? Don Tobías, don Tobías, duerme Ud., duerme Ud.

Lo de la Gramática chilena reza con Leonidas, como le decimos los amigos. Decididamente nos están *chilenizando*. Y después que digan que no era cierto lo de la Isla del Coco.....

Bueno! Pero si don Ascensión dijo que no consentiría candidaturas oficiales, en qué

estarán pensando sus secretarios que aspiran á .....todo pulmón?

*La Justicia Social* ataca rudamente á Víctor Manuel I Rey de Italia, abuelo del joven Monarca actual. Todos los italianos se inclinan reverentes ante la tumba que encierra las cenizas de aquel Rey que contribuyó á la unidad italiana junto con el gran Garibaldi. El artículo publicado en ese periódico, redactado por jóvenes inteligentes, ha causado alarma entre la respetable Colonia Italiana que goza de muchas simpatías en Costa Rica. El Gobierno debe castigar al autor de ese artículo que ofende groseramente al abuelo del que hoy rige los destinos de Italia. (Véase la nueva ley de imprenta.) Qué hará el señor Cónsul? Qué dirá de esto el señor Ministro de Relaciones Exteriores don Leonidas Pacheco?

Pues señor, ¿no hay en Escasú un hombre competente para el desempeño de la Jefatura Política? Pensará el Gobierno mandar uno de afuera desairando así á los vecinos, á quienes en resumen, está diciendo *inútiles*?

Lo mismo que en el Gnanacaste, no se consiguió una persona capaz de desempeñar la Comandancia de Plaza. Y allá va un tal Juan García, que casi ni conocemos, pero que por rumores sabemos que no tiene mucha gente en el balcón. ¡Buena vía lleva el gobierno! Y el mensaje? .....tortas y pan pintado.

### PROBLEMA POLÍTICO

"La República", y "La Prensa Libre"  
.....VIQUEZ.  
"La Justicia Social" y "El Noticiero"  
.....JIMENEZ.  
"El Día", "El Irazú" y "Nueva Prensa"  
.....ZUNIGA.

Propietario de EL AVISO y de la imprenta EL PROGRESO:

EMILIO ALPIZAR A.